

Taller Bridge sobre Género y Elecciones

Monday, 19 de August de 2013

Palabras del Sr. Stefano Pettinato, Representante Residente Adjunto del PNUD, durante la inauguración del taller Bridge sobre Género y Elecciones, a realizarse del 19 al 23 de agosto en San Salvador.

San Salvador, 23 de agosto de 2012. Es para mí un placer el acompañarles en esta mañana en la inauguración del Taller BRIDGE sobre "Género y Elecciones", el cual tiene como propósito el contribuir en el desarrollo de las capacidades de las personas e instituciones acá representadas para reconocer la importancia de la participación política de las mujeres en las estructuras de poder y procesos electorales; así como, la socialización de conocimientos y herramientas para la incorporación del enfoque de género en los procesos electorales.

La implementación del curso responde a la solicitud del Tribunal Supremo Electoral hecha al PNUD, en el sentido de fortalecer la capacidad de sus equipos técnicos para la inclusión del enfoque de género en los procesos electorales. Damos respuesta a esta solicitud en un momento pre-electoral oportuno para poner en práctica los conocimientos que se adquieran.

Esta acción se suma a un conjunto más amplio de esfuerzos en los que acompañamos al TSE en su calidad de socio estratégico del PNUD, como son las iniciativas de voto residencial y voto en el exterior.

Como ya es conocido, las mujeres constituyen casi el 53% de la población a nivel nacional; sin embargo, su participación en espacios de toma de decisión es reducida. Como muestras, apenas un 27% de las mujeres participan en calidad de diputadas propietarias en la Asamblea Legislativa, frente a un 73% de hombres; un 11% participa como Alcaldesas, frente a un 89% de hombres; el país no cuenta con una candidatura femenina a la presidencia, siendo que en el pasado se ha contado únicamente en una ocasión con una mujer Vicepresidenta de la República, en el período presidencial de 2005 a 2009.

Sumado a lo anterior, quienes se logran vincular en espacios de poder y toma de decisiones, se enfrentan a innumerables dificultades para mantenerse en ellos, una de las razones es la tradición cultural e histórica que delega en las mujeres las responsabilidades de las tareas domésticas, de crianza y cuidado de la niñez y adultos mayores.

Las campañas que promueven la participación política de las mujeres son interpretadas como un revanchismo de las mujeres sobre nosotros los hombres. Esto no es así. Se trata del reconocimiento formal y real que hombres y mujeres gozamos de la misma dignidad humana y que por ende, debemos tener iguales oportunidades para el goce y ejercicio de los derechos humanos. Y en la medida en que se incorpore plenamente al 52% de la población conformada por mujeres salvadoreñas, estamos seguros que los resultados serán mejores tanto para la democracia como para el desarrollo de El Salvador.

Lo anterior es muestra de los enormes desafíos que se tiene para la incorporación de las mujeres en igualdad de condiciones como candidatas para cargos de elección popular. Se trata de una problemática que tiene a su base, más allá de los números que muestran una reducida participación de mujeres, a una cultura social que desconoce y desmerita el potencial humano de las mujeres, como agentes de cambios de la realidad y sus entornos.

Las mujeres han dado trascendentales aportes importantes en el ejercicio del poder, por ejemplo, las diputadas asociadas al Grupo Parlamentario de Mujeres de la Asamblea Legislativa nos han dado una muestra sobre la capacidad de las mujeres para anteponer la agenda de nación sobre las agendas partidarias para el logro de la igualdad y equidad de género. Así como para posicionar temas que afectan a sectores de la vida nacional ampliamente desfavorecidos o excluidos como son la niñez, las personas adultos mayores y personas con discapacidad.

Sin ésta plena participación de las mujeres en los espacios de toma de poder, es difícil además que sus derechos y necesidades sean tenidos en cuenta en el diseño de políticas públicas para el desarrollo económico, social y cultural del país.

Desde el PNUD estamos convencidos que el desarrollo de los pueblos, pasa por el desarrollo y aprovechamiento de las capacidades de su gente y en la medida en que todas y todos sean tomados en cuenta, existen mayores oportunidades para mejorar la calidad de vida de la población y lograr el desarrollo sostenible.

La tendencia universal se encamina hacia el gobierno democrático basado en la paridad y la igualdad entre los sexos.

La participación de mujeres es considerada como un estándar mínimo para el funcionamiento democrático de los partidos políticos y de los órganos e instituciones del Estado dentro de los cuales éstos operan.

En distintos países latinoamericanos como: Brasil, Argentina, Chile, Bolivia, Ecuador, Guyana, Panamá, Nicaragua y Costa Rica se ha comprobado que apostar a procesos de sensibilización de la población e instituciones públicas en torno a una cultura de igualdad de género, junto con la creación de mecanismos legales y administrativos que potencian la participación política de las mujeres, dan como resultado la cristalización de los esfuerzos en la elección de mujeres como presidentas de sus países.

Los partidos políticos que se toman en serio la participación política de las mujeres tienen el beneficio de posiciones electorales más fuertes, acceso a nuevos grupos de votantes y relaciones más sólidas con el electorado.

Finalizo mi intervención agradeciendo al grupo de facilitadores de BRIDGE y a ONU Mujeres por su apoyo a la organización de este proceso de formación y confío en que todas y todos los destinatarios de este taller de una semana se convertirán al final del mismo en replicadores de los contenidos y aprendizajes en sus instituciones.

Finalmente me permito citar las palabras de la administradora de PNUD, la Sra. Helen Clark, quien en el marco de la 66ava sesión de la Asamblea General de las Naciones Unidas manifestó "(…) Si las mujeres no participan en forma igualitaria en los parlamentos y en la vida política en general, la sociedad está mal representada… por eso insto a los países a dar pasos concretos para aumentar la representación igualitaria de la mujer en todos los niveles de la vida política”.

¡Muchas gracias!